

Национальный медицинский исследовательский центр профилактической медицины

Российское общество профилактики неинфекционных заболеваний (РОПНИЗ)

Издательство «Медиа Сфера»

«Профилактическая медицина» — научно-практический рецензируемый медицинский журнал.

Выходит 6 раз в год
Основан в 1997 году

Журнал представлен в следующих международных базах данных и информационно-справочных изданиях: РИНЦ (Российский индекс научного цитирования), Web of Science (Russian Science Citation Index — RSCI), Scopus, EBSCOhost, Ulrich's Periodicals Directory, Google Scholar.

Издательство «Медиа Сфера»:

127238 Москва,
Дмитровское ш., д. 46, корп. 2, этаж 4
Тел.: (495) 482-4329
Факс: (495) 482-4312
E-mail: info@mediasphera.ru
www.mediasphera.ru

Адрес для корреспонденции:

127238 Москва, а/я 54, Медиа Сфера
Отдел рекламы:
Тел.: (495) 482-0604
E-mail: reklama@mediasphera.ru
Отдел подписки:
Тел.: (495) 482-5336
E-mail: zakaz@mediasphera.ru

АДРЕС РЕДАКЦИИ:

127238 Москва,
Дмитровское ш., д. 46, корп. 2, этаж 4
Тел.: (495) 482-4329; (499) 553-6909
E-mail: profilmmed@mediasphera.ru
Зав. редакцией: О.А. Роженецкая
Научный редактор: Г.Я. Масленникова

Редакция не несет ответственности за содержание рекламных материалов. Точка зрения авторов может не совпадать с мнением редакции. К публикации принимаются только статьи, подготовленные в соответствии с правилами для авторов. Направляя статью в редакцию, авторы признают условия договора публичной оферты. С правилами для авторов и договором публичной оферты можно ознакомиться на сайте: www.mediasphera.ru. Полное или частичное воспроизведение материалов, опубликованных в журнале, допускается только с письменного разрешения издателя — издательства «Медиа Сфера».

Оригинал-макет изготовлен
Издательством «Медиа Сфера»
Компьютерный набор и верстка:
М.Л. Калужин
Корректоры: В.Ю. Глазунова,
И.В. Корягина

На обложке: Асклепий с посохом (бог врачевания в древнегреческой мифологии)



Индексы по каталогу агентства «Роспечать»

47472 — для индивидуальных подписчиков

47473 — для предприятий и организаций

Подписано в печать 19.04.19

Формат 60×90 1/8; тираж 3000 экз.

Усл. печ. л. 17,5. Заказ 2322

Отпечатано в ООО «ПКФ СОЮЗ-ПРЕСС»

ПРОФИЛАКТИЧЕСКАЯ МЕДИЦИНА

Том 22

1.2019

НАУЧНО - ПРАКТИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ

Главный редактор О.М. ДРАПКИНА, д.м.н., проф., член-корр. РАН (Москва)

Заместитель главного редактора Т.В. ЯКОВЛЕВА, д.м.н., проф. (Москва)

Заместитель главного редактора О.О. САЛАГАЙ, к.м.н. (Москва)

Заместитель главного редактора С.А. БОЙЦОВ, д.м.н., проф., член-корр. РАН (Москва)

Заместитель главного редактора Г.Я. МАСЛЕННИКОВА, к.м.н. (Москва)

Ответственный секретарь Л.Ю. ДРОЗДОВА, к.м.н. (Москва)

Члены редколлегии

АЛЕКСАНДРОВ А.А., д.м.н., проф. (Москва)

БАРБАРАШ О.Л., д.м.н., проф., член-корр. РАН (Кемерово)

БРИТОВ А.Н., д.м.н., проф. (Москва)

ВАСЮК Ю.А., д.м.н., проф. (Москва)

ВУЙНОВИЧ М. (Москва)

ГЛАЗУНОВ И.С., д.м.н., проф. (Москва)

ГУРЕВИЧ К.Г., д.м.н., проф., проф. РАН (Москва)

ДЕЕВ А.Д., к.ф.-м.н. (Москва)

КАЛИНИНА А.М., д.м.н., проф. (Москва)

КОЛТУНОВ И.Е., д.м.н., проф. (Москва)

КОНЦЕВАЯ А.В., д.м.н. (Москва)

КУЗНЕЦОВА О.Ю., д.м.н., проф. (Санкт-Петербург)

МЕТЕЛЬСКАЯ В.А., д.б.н., проф. (Москва)

ОГАНОВ Р.Г., д.м.н., проф., акад. РАН (Москва)

ОСИПОВА И.В., д.м.н., проф. (Барнаул)

ПЕРОВА Н.В., д.м.н., проф. (Москва)

ПОГОСОВА Н.В., д.м.н., проф. (Москва)

ПОЗДНЯКОВ Ю.М., д.м.н., проф. (Московская обл.)

РАХМАНИН Ю.А., д.м.н., проф., акад. РАН (Москва)

СКРИПНИКОВА И.А., д.м.н. (Москва)

СТАРИНСКИЙ В.В., д.м.н., проф. (Москва)

СТАРОДУБОВА А.В., д.м.н., проф. (Москва)

ТКАЧЕВА О.Н., д.м.н., проф. (Москва)

ТУТЕЛЬЯН В.А., д.м.н., акад. РАН (Москва)

ЧУЧАЛИН А.Г., д.м.н., проф., акад. РАН (Москва)

ШАЛЬНОВА С.А., д.м.н., проф. (Москва)

ШЕСТАКОВА М.В., д.м.н., проф., акад. РАН (Москва)

ШЛЯХТО Е.В., д.м.н., проф., акад. РАН (Санкт-Петербург)

ЯКУШИН С.С., д.м.н., проф. (Рязань)

Редакционный совет

АРТАМОНОВА Г.В., д.м.н., проф. (Кемерово); ГАБИНСКИЙ Я.Л., д.м.н., проф. (Екатеринбург); КАРПОВ Р.С., д.м.н., проф., акад. РАН (Томск); КАСИМОВ Р.А., к.п.н. (Вологда); КУЗНЕЦОВ В.А., д.м.н., проф. (Тюмень); ОШЕПКОВА Е.В., д.м.н., проф. (Москва); ПЕТРИЧКО Т.А., д.м.н., проф. (Хабаровск); ПОПОВИЧ М.В., к.м.н. (Москва); РЕБРОВ А.П., д.м.н., проф. (Саратов); САМОРОДСКАЯ И.В., д.м.н., проф. (Москва); СИМОНОВА Г.И., д.м.н., проф. (Новосибирск); СУХОВСКАЯ О.А., д.б.н., проф. (Санкт-Петербург); ФОМИЧЕВА М.Л., к.м.н. (Новосибирск)

Международный совет

Координатор: ЗАБИНА Е.Ю., к.м.н. (Россия); ВАКНШАЛИЕВ А.В., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Azerbaijan); DRYGAS W., MD, PhD, Prof. (Poland); GRABAUSKAS V., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Lithuania); LAATIKAINEN T., MD, PhD, Prof. (Finland); MC QUEEN D., DSc, Prof. (USA); OJA P., PhD (Finland); PRATT M., MD, Prof. (USA); SCHKOLNIKOV V., MD, PhD (Russia/Germany); SMIRNOVA I., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Ukraine); STACHENKO S., MD, Prof. (Canada); ZBOROVSKII E., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Belorussia)

Решением Высшей аттестационной комиссии (ВАК) Министерства образования и науки РФ журнал «Профилактическая медицина» («Профилактика заболеваний и укрепление здоровья») включен в Перечень ведущих рецензируемых научных журналов и изданий, выпускаемых в Российской Федерации, в которых рекомендована публикация основных результатов докторских и кандидатских исследований на соискание ученых степеней доктора и кандидата наук.

Издательство МЕДИА СФЕРА Москва · MEDIA SPHERA Publishing GROUP Moscow

National Medical Research Centre for Preventive Medicine, Russian Ministry of Health, Moscow, Russian Federation

Russian Society for Prevention of Noncommunicable Diseases (RSPND)

Media Sphera Publishing Group

The Russian Journal of Preventive Medicine is a bimonthly peer-reviewed medical journal published by MEDIA SPHERA

Publishing Group.

Founded in 1997

Journal indexed in Russian Science Citation Index, Web of Science (Russian Science Citation Index — RSCI), Scopus, EBSCOhost, Ulrich's Periodicals Directory, Google Scholar.

MEDIA SPHERA Publishing Group:

Address: 46-2 (level 4),
 Dmitrovskoe highway,
 Moscow, Russia, 127238
 Phone: +7(495)482-4329
 Fax: +7(495)482-4312
 E-mail: info@mediasphera.ru
 URL: <http://www.mediasphera.ru>

Advertising department:
 Phone: +7(495)482-0604
 E-mail: reklama@mediasphera.ru
 Subscription department:
 Phone: +7(495)482-5336
 E-mail: zakaz@mediasphera.ru

For correspondence:
 POB 54, Moscow, Russia, 127238
 MEDIA SPHERA

Editorial office:

Address: 46-2 (level 4)
 Dmitrovskoe highway
 Moscow, Russia, 127238
 Phone: +7(495)482-4329
 E-mail: profilmed@mediasphera.ru
 URL: www.up-print.ru

Managing editor: Rozhenetskaya Olga
Scientific editor: G.Ya. Maslenikova

In accordance with the resolution of the Higher Attestation Commission of the Ministry of Education and Science of the Russian Federation, the Preventive Medicine was included in the List of Leading Peer-Reviewed Journals and Periodicals issued in the Russian Federation where the main results of Candidate and Doctor Theses are recommended to be published.



The Editorial Board is not responsible for the content of advertising materials. Editorial opinion does not always coincide with the opinion of the authors. Only the articles prepared in compliance with Authors' guidelines are accepted for publication. When submitting an article to the Editorial Board, the authors accept the terms and conditions of the public offer agreement. Authors' guidelines and the public offer agreement can be found on website www.mediasphera.ru. Complete or partial reproduction is allowed by written permission of the Publisher (MEDIA SPHERA Publishing Group).

THE RUSSIAN JOURNAL OF PREVENTIVE MEDICINE

Vol. 22

1.2019

A SCIENTIFIC-AND-PRACTICAL JOURNAL

EDITORIAL BOARD

Editor-in-Chief DRAPKINA O.M., MD, Doct. Med. Sci., Prof. Corr. Member of the RAS (Moscow)

Deputy Editor-in-Chief YAKOVLEVA T.V., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Moscow)

Deputy Editor-in-Chief SALAGAY O.O., MD, Cand. Med. Sci. (Moscow)

Deputy Editor-in-Chief BOYTSOV S.A., MD, Doct. Med. Sci., Prof., Corr. Member of the RAS (Moscow)

Deputy Editor-in-Chief MASLENNIKOVA G.Ya., MD, Cand. Med. Sci. (Moscow)

Executive Secretary DROZDOVA L.Yu., MD, Cand. Med. Sci. (Moscow)

Members of the Editorial Board

ALEKSANDROV A.A., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Moscow)

BARBARASH O.L., MD, Doct. Med. Sci., Prof., Corr. Member of the RAS (Kemerovo)

BRITOVA N., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Moscow)

VASYUK Y.U.A., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Moscow)

VUJNOVIĆ M. (Moscow)

GLAZUNOV I.S., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Moscow)

GUREVICH K.G., MD, Doct. Med. Sci., Prof., Prof. of the RAS (Moscow)

DEEV A.D., Cand. Phys.-Math. Sci. (Moscow)

KALININA A.M., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Moscow)

KOLTUNOV I.E., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Moscow)

KONTSEVAYA A.V., MD, Doct. Med. Sci. (Moscow)

KUZNETSOVA O.Yu., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Saint Petersburg)

METELSKAYA V.A., Biol.D., Prof. (Moscow)

OGANOV R.G., MD, Doct. Med. Sci., Prof., Acad. of the RAS (Moscow)

OSIPOVA I.V., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Barnaul)

PEROVA N.V., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Moscow)

POGOSOVA N.V., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Moscow)

POZDNYAKOV Yu.M., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Moscow Region)

RAKHMANIN Y.U.A., MD, Doct. Med. Sci., Prof., Acad. RAS (Moscow)

SKRIPNIKOVA I.A., MD, Doct. Med. Sci. (Moscow)

STARINSKIY V.V., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Moscow)

STARODUBOVA A.V., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Moscow)

TKACHEVA O.N., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Moscow)

TUTELYAN V.A., MD, Doct. Med. Sci., Prof., Acad. RAS (Moscow)

CHUCHALIN A.G., MD, Doct. Med. Sci., Prof., Acad. RAS (Moscow)

SHALNOVA S.A., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Moscow)

SHESTAKOVA M.V., MD, Doct. Med. Sci., Prof., Acad. RAS (Moscow)

SHLYAKHTO E.V., MD, Doct. Med. Sci., Prof., Acad. of the RAS (Saint Petersburg)

YAKUSHIN S.S., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Ryazan)

Editorial Board

ARTAMONOVA G.V., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Kemerovo); GABINSKY YA.L., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Yekaterinburg); KARPOV R.S., MD, Doct. Med. Sci., Prof., Acad. RAS (Tomsk); KASIMOV R.A., Cand. Ped. Sci. (Volgograd); KUZNETSOV V.A., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Tyumen); OSHCHEPKOVA E.V., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Moscow); PETRICHKO T.A., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Khabarovsk); POPOVICH M.V., Cand. Med. Sci. (Moscow); REBROV A.P., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Saratov); SAMORODSKAYA I.V., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Moscow); SIMONOVA G.I., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Novosibirsk); SUKHOVSKAYA O.A., Doct. Biol. Sci., Prof. (Saint Petersburg); FOMICHEVA M.L., Cand. Med. Sci. (Novosibirsk)

International Council

Coordinator: ZABINA E.Yu., MD, Cand. Med. Sci. (Russia); BAKHSHALIEV A.B., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Azerbaijan); DRYGAS W., MD, PhD, Prof. (Poland); GRABAUSKAS V., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Lithuania); LAATIKAINEN T., MD, PhD, Prof. (Finland); MCQUEEN D., DSc., Prof. (USA); OJA P., PhD (Finland); PRATT M., MD, Prof. (USA); SCHKOLNIKOV V., MD, PhD (Russia/Germany); SMIRNOVA I., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Ukraine); STACHENKO S., MD, Prof. (Canada); ZBOROVSKII E., MD, Doct. Med. Sci., Prof. (Belarusia)

**ПОЛИТИКА И СТРАТЕГИИ ПРОФИЛАКТИКИ
НЕИНФЕКЦИОННЫХ ЗАБОЛЕВАНИЙ**

Оганов Р.Г., Масленникова Г.Я., Имаева А.Э.

Профилактика неинфекционных заболеваний в деятельности Партнерства Северного Измерения по Здравоохранению и Социальному Благополучию: настоящее и будущее

Балкизов З.З., Башкина Е.М., Зубарев А.П., Скуратов А.К., Черченко О.В., Чечеткин Е.В.

Анализ распределения проектов федеральной целевой программы «Исследования и разработки по приоритетным направлениям развития научно-технологического комплекса России на 2014–2020 годы» в области медицины и здравоохранения по Международной классификации болезней

Драпкина О.М., Самородская И.В., Болотова Е.В., Старинская М.А.
Нозологическая структура потерянных лет потенциальной жизни в экономически активном возрасте в Российской Федерации в 2016 г.

Матюсова А.И., Бузин В.Н., Салагай О.О., Бузина Т.С., Сошкина К.В.

Влияние ограничений и запретов рекламы алкогольной продукции, пива и табака на рекламный рынок в Российской Федерации

ОРГАНИЗАЦИЯ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

Маев И.В., Драпкина О.М., Лазебник Л.Б. от имени рабочей группы

Положения к алгоритму по ведению первичных необследованных пациентов с симптомами диспепсии на этапе первичной медико-санитарной помощи

Люцко В.В., Иванова М.А., Сон И.М., Зимина Э.В., Перхов В.И.
Обеспеченность и укомплектованность врачами общей практики (семейными врачами), оказывающими первичную медико-санитарную помощь населению в амбулаторных условиях, в Российской Федерации за период 2007–2016 гг.

Руголь Л.В., Сон И.М., Гажева А.В., Михайлова Ю.В., Бантьева М.Н.
Проблемы кадровой обеспеченности в аспекте доступности и качества первичной медико-санитарной помощи

Мазуров В.И., Лесняк О.М., Белова К.Ю., Ершова О.Б., Зоткин Е.Г., Марченкова Л.А., Кошич А.Ю., Рожинская Л.Я., Скрипникова И.А.

Алгоритмы выбора терапии остеопороза при оказании первичной медико-санитарной помощи и организации льготного лекарственного обеспечения отдельных категорий граждан, имеющих право на получение государственной социальной помощи. Системный обзор и резолюция Экспертного Совета Российской ассоциации по остеопорозу

ФАКТОРЫ РИСКА НЕИНФЕКЦИОННЫХ ЗАБОЛЕВАНИЙ

Егаянян Р.А., Калинина А.М., Кушунина Д.В.

Региональные особенности питания и физической активности в субъектах Российской Федерации с различными уровнями сердечно-сосудистой смертности (по данным диспансеризации определенных групп взрослого населения)

Жидкова Е.А., Гутор Е.М., Наиговзина Н.Б., Гуревич К.Г.

Модифицируемые факторы риска у работников локомотивных бригад

Жукова О.В., Кононова С.В., Конышкина Т.М.

Статистическая зависимость между курением и частыми обострениями хронической обструктивной болезни легких

PREVENTION OF NONCOMMUNICABLE DISEASES: POLICY AND STRATEGY

5 Oganov R.G., Maslennikova G.Ya., Imaeva A.E.

Prevention of noncommunicable diseases in the activities of the Northern Dimension Partnership in Health and Social Well-being: present and future

12 Balkizov Z.Z., Bashkina E.M., Zubarev A.P., Skuratov A.K., Cherchenko O.V., Chechetkin E.V.

Analysis of the distribution projects of the Federal Targeted Programme for Research and Development in Priority Areas of Development of the Russian Scientific and Technological Complex for 2014–2020 in the field of medicine and health of the International Classification of Diseases

22 Drapkina O.M., Samorodskaya I.V., Bolotova E.V., Starinskaya M.A.
The nosological structure of years of potential life lost in the economically active age in the Russian Federation in 2016

29 Matyusova A.I., Buzin V.N., Salagay O.O., Buzina T.S., Soshkina K.V.
The impact of restrictions and prohibitions on advertising alcohol, beer and tobacco on the advertising market in the Russian Federation

ORGANIZATION OF PUBLIC HEALTH

35 Maev I.V., Drapkina O.N., Lazebnik L.B. on behalf of the working group

Statements for an algorithm for the management of primary unexamined patients with symptoms of dyspepsia in primary health care

43 Liutsko V.V., Ivanova M.A., Son I.M., Zimina E.V., Perkhov V.I.

The provision and full strength of general practitioners (family doctors) rendering outpatient primary health care to the population of the Russian Federation from 2007 to 2016

49 Rugol L.V., Son I.M., Gazheva A.V., Mikhaylova Yu.V., Bantyeva M.N.
Problems of personnel provision in terms of access to primary health care and its quality

57 Mazurov V.I., Lesnyak O.M., Belova K.Yu., Ershova O.B., Zotkin E.G., Marchenkova L.A., Kochish A.Yu., Rozhinskaya L.Ya., Skripnikova I.A.

Algorithm for selection of drug for osteoporosis treatment in primary care and in organization of provision with medicinal products of citizens eligible for state social assistance. Review of the literature and position of Russian Association on Osteoporosis Expert Council

RISK FACTORS FOR NONCOMMUNICABLE DISEASES

66 Eganyan R.A., Kalinina A.M., Kushunina D.V.

The regional features of nutrition and physical activity in the subjects of the Russian Federation with different cardiovascular mortality rates according to the screening of some adult population groups

74 Zhidkova E.A., Gutor E.M., Naigovzina N.B., Gurevich K.G.

Modification risk factors in drivers of railway locomotives

79 Zhukova O.V., Kononova S.V., Konyshkina T.M.

Statistical relationship between smoking and frequent exacerbations of chronic obstructive pulmonary disease

Скворцова Е.С., Лушкина Н.П.

Региональные особенности распространенности табакокурения среди сельских подростков-школьников Российской Федерации в 2016—2017 гг.

В ПОМОШЬ СПЕЦИАЛИСТУ

Драпкина О.М., Самородская И.В.

Скрининг: терминология, принципы и международный опыт

Бабанов С.А., Стрижаков Л.А., Будаш Д.С., Байкова А.Г.

Концепция оценки профессиональных рисков в профилактической медицине и вопросы каузации

Евсютина Ю.В., Драпкина О.М.

Наиболее эффективные стратегии скрининга колоректального рака

Остроумова О.Д., Стародубова А.В., Дё В.А., Кочетков А.И., Викентьев Д.В.

Гипогликемии у пациентов пожилого и старческого возраста с сахарным диабетом 2-го типа: возможные риски и пути профилактики

Агапова Е.Г., Притулина Ю.Г., Доника А.Д.

Методика определения комплаентности при амбулаторном лечении респираторных инфекций у военных пенсионеров

*Поддубская Е.А., Учеваткина Н.В., Концевая А.В.,
Драпкина О.М.*

Комплексная персонифицированная оценка деятельности научных сотрудников с использованием автоматизированной системы учета

ЮБИЛЕЙ

Профессору Бритову Анатолию Николаевичу — 85 лет

Указатель статей, опубликованных в журнале
«Профилактическая медицина» в 2018 г.

CONTENTS

84 Skvortsova E.S., Lushkina N.P.

Regional characteristics of the prevalence of smoking among the rural adolescent schoolchildren of the Russian Federation in 2016—2017

GUIDELINES FOR THE SPECIALIST

90 Drapkina O.M., Samorodskaya I.V.

Screening: terminology, principles and international experience

98 Babanov S.A., Strizhakov L.A., Budash D.S., Baikova A.G.

The concept of occupational risk assessment in preventive medicine and the issues of causation

105 Evsyutina Yu.V., Drapkina O.M.

The most effective colorectal cancer screening strategies

*109 Ostroumova O.D., Starodubova A.V., De V.A., Kochetkov A.I.,
Vikentiev D.V.*

Hypoglycemias in elderly patients with type 2 diabetes mellitus: possible risks and ways to prevent them

118 Agapova E.G., Pritulina Yu.G., Donika A.D.

Procedure for determining compliance with outpatient treatment for respiratory infections in military pensioners

*124 Poddubskaya E.A., Uchevatkina N.V., Kontsevaya A.V.,
Drapkina O.M.*

Comprehensive personified evaluation of researcher's activities with an automated accounting system

ANNIVERSARY

133 Professor Anatoly Nikolaevich Britov — 85

*134 Index of papers published in journal «Profilakticheskaya meditsina»
in 2018*